

Les frères Harry et William Boyd

Les frères Harry et William Boyd d'Osgoode, qui fait aujourd'hui partie du secteur sud d'Ottawa, ont fait l'acquisition d'une machine à blocs de marque Ideal au début du XX^e siècle. Même si le moule manuel ne permettait de produire qu'un seul bloc à la fois, les frères Boyd arrivaient à fabriquer en 1913 environ 800 blocs par jour, avec l'aide d'une vingtaine d'employés. Outre les blocs d'aspect rocheux, que l'on peut apercevoir sur la maison du docteur Blair, les frères Boyd se sont forgé une réputation dans la production de blocs « artistiques » de différentes tailles, avec des insertions de pierre colorée ou de verre, comme on peut le voir sur la plupart de ces structures domestiques.



Machine à blocs de béton Ideal A16
(Musée du canton d'Osgoode)

Ainsi prend fin notre visite. Il ne reste plus qu'à retourner à pied aux Archives de Rideau, en empruntant le chemin Fourth Line vers le nord, en direction de la promenade Prince of Wales.

Vous savez désormais reconnaître une structure en blocs Boyd et souhaitez peut-être passer devant les nombreuses autres constructions de ce type à North Gower ou dans d'autres villages des environs, notamment à Manotick, Kars et Osgoode, ou même plus loin dans les campagnes de Kingston ou Brockville.

Deux sites de la région méritent d'être visités : le magnifique caveau du cimetière Elmview de Kars, au 6804, promenade Rideau Valley Sud, offert gracieusement par les frères Boyd à la communauté, et l'église presbytérienne Knox, au 5533, rue Dickinson à Manotick. Cette belle structure en blocs Boyd a été inaugurée en 1926, après que la congrégation presbytérienne locale a décidé de ne pas faire partie de l'Église unie du Canada.

Nous vous remercions de l'intérêt que vous portez à nos bâtiments en blocs Boyd et nous espérons que cette visite vous a plu.



Conçus pour durer

Les bâtiments en blocs Boyd des anciens cantons d'Osgoode et de Rideau

Autoguidée à pied

Ottawa
ARCHIVES
RIDEAU

Services municipaux **3-1-1**
ATS 613-580-2401
@ottawaville

Petite visite autoguidée à pied des bâtiments en blocs Boyd de North Gower

Cette petite visite autoguidée à pied a pour objet de vous faire découvrir quelques-uns des bâtiments en blocs Boyd situés à North Gower. La balade d'environ 800 mètres ne vous demandera qu'une quinzaine de minutes de votre temps et vous conduira devant dix emplacements. La rue James Craig n'étant pas longée de trottoirs, nous vous invitons à faire attention à la circulation automobile. Merci de respecter les propriétés privées et de rester sur les trottoirs ou la chaussée.

NORTH GOWER



1 En quittant les Archives de Rideau, tournez à droite (en direction nord-ouest) et marchez jusqu'à l'angle de la promenade Prince of Wales. Prenez la promenade Prince of Wales en direction nord-est et traversez le pont qui surplombe le drain Taylor. Les deux premiers bungalows en blocs Boyd se trouvent à votre droite, aux 6571 et 6569, promenade Prince of Wales. L'habitation située au 6571, promenade Prince of Wales était autrefois la résidence de la famille Field. Eric et Eleanor étaient tous les deux membres fondateurs de la Société historique du canton de Rideau. De l'autre côté de la rue, au 6570, promenade Prince of Wales, on aperçoit un autre bungalow aux proportions élégantes.



6571, promenade Prince of Wales



6569, promenade Prince of Wales



6570, promenade Prince of Wales

2 La maison suivante, au 6564, promenade Prince of Wales, est le point culminant de cette visite. Photographiée ici telle qu'elle était à l'époque du docteur H.G.F. Blair, cette demeure a été dessinée et construite par les frères Boyd en 1924 et devait représenter la maison de rêve de la nouvelle épouse du docteur Blair. On retrouve les piliers creux en béton Boyd, moins connus. La porte latérale, située à l'extrémité sud, servait d'entrée aux patients du docteur Blair. À l'arrière se trouve toujours l'écurie dans laquelle le médecin gardait ses deux célèbres chevaux d'attelage, qu'il utilisait pour effectuer ses visites à domicile.



6564, promenade Prince of Wales



Maison du docteur Blair, vers 1924-1930 (CA028284)

Après le décès du docteur Blair en 1942, la maison a été achetée par David et Betty Williamson. Lui était peintre à l'huile et elle, sculptrice. Les anciens habitants de North Gower se souviennent de ses sculptures disséminées sur la propriété. La maison est aujourd'hui désignée bien à grande valeur patrimoniale.

3 Tournez tout de suite à droite sur la rue James Craig. En regardant vers le nord, vous apercevrez trois autres habitations en blocs Boyd : les 6563 et 6559, promenade Prince of Wales et le 2288, rue James Craig.

Vue en direction nord sur la promenade Prince of Wales



4 Traversez le pont qui surplombe le drain Taylor et marchez jusqu'au panneau d'arrêt. Ici, du côté nord de la rue, aux 2308 et 2310, rue James Craig, se trouvent deux autres maisons en blocs Boyd, construites avec des blocs « artistiques ». Vous pouvez remarquer le porche d'entrée et les marches en blocs Boyd du 2308, rue James Craig, et le garage en blocs Boyd du 2310, rue James Craig.



2308, rue James Craig



2310, rue James Craig

5 Au panneau d'arrêt, tournez à droite sur la rue Andrew et marchez en direction sud, vers le chemin Fourth Line. Après avoir passé l'atelier P.O. Sadler and Son, vous verrez une autre charmante petite maison en blocs Boyd, au 2317, rue Andrew.



2317, rue Andrew

6 Continuez jusqu'au chemin Fourth Line. Ici, vous pouvez soit prendre à droite pour retourner aux Archives de Rideau, soit tourner à gauche sur le chemin Fourth Line pour voir deux autres propriétés, des bâtiments commerciaux de deux étages. Au 6601, chemin Fourth Line, le restaurant Mr. Mozzarella Pizza occupe la moitié du rez-de-chaussée, le reste de l'immeuble étant occupé par des appartements.



6601, chemin Fourth Line

7 À cet endroit, au 6598, chemin Fourth Line, s'élevait depuis 1904 un bâtiment en briques rouges abritant la Banque Union, qui allait devenir la Banque Royale. Ce bâtiment a été détruit par un incendie en 1948. Cecil McCurdy construisit l'immeuble en blocs Boyd de deux étages occupant aujourd'hui cet emplacement. Il y exploitait un magasin de vêtements pour hommes au rez-de-chaussée et habitait au-dessus. L'immeuble est aujourd'hui résidentiel.



6598, chemin Fourth Line